
223855 - هل يجوز مناداة من اسمه ” عبد الرحمن ” بــ ” يا رحمن ” ؟

السؤال

ما هو حكم مناداة ” عبد الرحمن ” بـ ” رحمن ” هكذا مجرداً من أل التعريف ، هل هذا جائز ؟ فقد قرأت أن مناداة
الشخص باسم من أسماء الله ، كالرحمن والرحيم ، كفر ، فأرجو التوضيح .

الإجابة المفصلة

أولاً :

أسماء الله تعالى – من حيث اختصاصها به سبحانه – قسمان :

القسم الأول : أسماء مختصة به ، لا تطلق إلا عليه ، كاسم ” الله ” ، و ” الرب ” ، و ” الرحمن ” ، و ” الأحد ” ، و ”
الصمد ” ، ونحوها ، فهذه لا يجوز أن يتسمى بها البشر باتفاق أهل العلم .

وقد جاءت السنة بالنهي والزجر عن التسمي بالأسماء المختصة بالله عز وجل :

لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ الَ : قَ ةَ رضي الله عنه قَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ فقد روى البخاري )6205( ، ومسلم )2143( عَ
.) لاَكِ لِكَ الأَمْ ى مَ مَّ لٌ تَسَ جُ نْدَ اللَّهِ رَ ةِ عِ امَ يَ مَ القِ وْ اءِ يَ مَ نَى الأَسْ : ) أَخْ

قال أبو عبيد رحمه الله :

الَ قَ لُوك . وَ لهم : شاهان شاه أَي أَنه ملك الْمُ وْ وَ مثل قَ الَ : هُ ك ” قَ لَا لْأَمْ له : ” ملك ا وْ سر قَ فَ نَة يُ يْ يَ ان بن عُ يَ فْ ” كَانَ سُ
ك ، لَا لَا لْأَمْ وَ ملك ا الله هُ الَ : فَ ن والجبار والعزيز ، قَ مَ حْ لِه : الرَّ وْ قَ وَ أَن يتسمى الرجل بأسماء اللَّه ، كَ ان : بل هُ يَ فْ غير سُ

جه ” انتهى من ” غريب الحديث ” )2/18( . نِ لَهُ وَ لَيْ وْ م غَيره . وكلا الْقَ سْ ا الِا ذَ يجوز أَن يتسمى بِهَ

وقال ابن القيم رحمه الله :

وَ هُ هُ ، وَ دَ حْ لُوكِ وَ لِكُ الْمُ انَهُ مَ حَ بْ وَ سُ هُ ي إِلَّا لَهُ ، فَ غِ نْبَ ي لَا يَ مِ الَّذِ سْ ي الِا هَ بِهِ فِ بَّ نْ تَشَ لَى مَ هُ عَ بُ غَضَ تُ اللَّهِ وَ قْ ا مَ ذَ هَ ” فَ
هُ ” انتهى من ” الجواب رُ يْ مْ ، لَا غَ لِّهِ مْ كُ هِ لَيْ ي عَ ضِ قْ يَ مْ ، وَ لِّهِ امِ كُ كَّ لَى الْحُ مُ عَ كُ حْ ي يَ وَ الَّذِ هُ هُ ، فَ دَ حْ امِ وَ كَّ اكِمُ الْحُ حَ

الكافي ” )ص/138( .

وقال الحافظ ابن حجر رحمه الله :
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الِقِ لُ : خَ ثْ نَاهُ مِ عْ ي مَ ا فِ قُ بِهِ مَ حِ لْتَ يَ يدِ ، وَ دِ يدِ الشَّ عِ ودِ الْوَ رُ مِ ؛ لِوُ سْ ا الِا ذَ ي بِهَ مِّ سَ يمِ التَّ رِ لَى تَحْ يثِ عَ دِ ا الْحَ ذَ لَّ بِهَ دِ تُ ” اسْ
اءِ مَ نْ أَسْ ءٍ مِ يْ ى بِشَ مَّ نْ تَسَ ا مَ ضً قُ بِهِ أَيْ حِ لْتَ يلَ : يَ قِ اءِ ، وَ رَ لْأُمَ يرِ ا أَمِ ينِ ، وَ طِ لَا انِ السَّ لْطَ سُ ينَ ، وَ اكِمِ كَمِ الْحَ أَحْ لْقِ ، وَ الْخَ

ارِ ” انتهى من ” فتح الباري ” )10/590( . بَّ الْجَ دُّوسِ ، وَ الْقُ نِ ، وَ مَ حْ الرَّ ةِ بِهِ : كَ اصَّ اللَّهِ الْخَ

وبناء على ذلك ، فلا يقال لمن اسمه ” عبد الصمد ” يا صمد ، ولا يقال لمن اسمه ” عبد الأحد ” يا أحد ، ولا يقال لمن
اسمه ” عبد الرحمن ” يا رحمن .

القسم الثاني : أسماء لا تختص به سبحانه ، ويجوز إطلاقها على البشر ، مثل : سميع ، بصير ، علي ، حكيم ، رشيد .

وللفائدة ينظر إلى جواب السؤال رقم : )114309( ، وجواب السؤال رقم : )161275( .

وبناء على ذلك : فمن كان اسمه ” عبد الكريم ” أو ” عبد العزيز ” أو ” عبد الحكيم ” فنودي بــ ” كريم ” أو ” عزيز ” أو ”
قصد اسم الله أو صفته ؛ لأن هذه الأسماء من الأسماء حكيم ” ، فلا حرج في ذلك ، إذا قُصد الشخص ، ولم يُ

المشتركة ، التي يجوز أن يتسمى بها العباد ، وليست من الأسماء المختصة به سبحانه .

ومثلها أيضا : عبد الرحيم ، فيجوز أن ينادى من اسمه كذلك ، بـ ” رحيم ” ، إذا قصد تسمية الشخص نفسه باسم :
رحيم ، أو ملاحظة وصفه بذلك ، فإن ” رحيم ” من الأسماء المشتركة التي تطلق على الخالق سبحانه ، على وجه

الكمال والجلال اللائق به ، وتطلق أيضا على الخلق ، على الوجه اللائق بهم .

وينظر للفائدة إلى جواب السؤال رقم : )181453( .

وليس من شك في أن الأولى ترك ذلك كله ؛ لما فيه من الإيهام ، وإن كان لا بد من تدليل ، أو اختصار ، فليقع في
د ، عبود ، ونحو ذلك مما يْ بَ الشطر الأول من الاسم : ” عبد ” ، فيمكن اختصاره إلى ” عبد ” دون إضافة ، أو تدليله : عُ

يعتاده الناس .

والله أعلم .
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